

241° SESION DE LA COMISION NACIONAL CELEBRADA

EL DIA MARTES 19 DE MARZO DE 1974

Bajo la Presidencia del señor General de División, don Juan Mendoza Rodríguez y con asistencia de los señores: General Luis Vignes Rodríguez, General Manuel Remond Cárdenas, Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Dr. Augusto Tamayo Vargas, Dr. Estuardo Núñez Hague, Dr. Benigno Sierralta Gutiérrez, señor Víctor Salazar Vera, Dr. Félix Denegri Luna, Dr. Javier de Belaúnde y Dr. Gustavo Pons Muzzo que actuó como Secretario, se abrió la sesión, siendo las 5.30 p.m. No asistieron, con aviso, la Dra. Ella Dunbar Temple, la señora María Clara Bonilla de Gaviria, el Mayor General Guillermo Suero, el Dr. José Agustín de la Puente Candamo, el Dr. Guillermo Durand Flórez, el Dr. Luis Ulloa Sánchez, el Dr. Alberto Tauro del Pino y el señor José Fernández Pinillos.

Se dio lectura al Acta de la sesión anterior N° 240 del martes 12 de marzo de 1974, que fue aprobada sin observaciones.

A continuación, se dio lectura a las siguientes comunicaciones:

De la Sociedad Geografía e Historia "Sucre" de Bolivia y del Dr. Luis Pardo Durand, agradeciendo la donación de la Colección Documental.

Del Presidente del Club Social "Huaraz" de esta Capital, solicitando se incluya en el programa oficial del sesquicentenario de la batalla de Ayacucho, una ceremonia en la ciudad de Huaraz. -Se acordó informarle no estar programado el homenaje por la condición especial de la ciudad.

Del Presidente de la Corte Superior de La Libertad, invitando al señor Presidente a los actos conmemorativos del 150° aniversario de la creación de esa Corte por el Libertador Bolívar. -Se acordó que lo represente el Dr. Augusto Tamayo Vargas, autorizándose el pago de pasajes y viáticos.

De la señora Rosa Hernando, Presidente de la Asociación Nacional de Escritores y Artistas del Perú (ANEA), invitando al Presidente a participar en el acto de clausura del ciclo de conferencias programadas por esa Asociación en homenaje al sesquicentenario de la batalla de Ayacucho. - Aceptado.

Del Jefe del Servicio de Material de Guerra, informando que los trabajos siguen a un ritmo normal, cumpliéndose los plazos señalados; y comunicando que el ingeniero Salvador Riera Segalés, podrá cumplir con la fundición del mural para Ayacucho siempre y cuando el escultor Bernardino Arias entregue el modelado en las fechas señaladas. - Se acordó que el escultor Bernardino Arias se comprometa por escrito hacer la entrega en dichas fechas.

Del Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Mixta Peruano-Venezolana, remitiendo copia de la carta de la señora Rosa Salaverry de Salaverry, en la que solicita la erección del monumento "Ayacucho en Uchumayo" en memoria del General Felipe Santiago Salaverry y sus heroicos compañeros. - Se acordó comunicarle que el pedido está fuera de las finalidades de la Comisión Nacional.

Del Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Mixta Peruano-Venezolana, remitiendo copia del oficio cursado por la Alcadesa de Ayacucho, solicitando asesoría para dar más relieve al acto de escenificación del fusilamiento de la heroína María Parado de Bellido.- Se acordó contestarle no estar de acuerdo con esa escenificación, para mantener la dignidad y la elevación del acto patriótico de su sacrificio.

Del Dr. Félix Denegri Luna, informando los acuerdos tomados por la Comisión Mixta en su reunión del jueves 7 del presente, sobre las obras que estarán a cargo de la Comisión Nacional: 1) Organización del IV Congreso de Sociedades Bolivarianas; 2) Acuñación de medallas conmemorativas del sesquicentenario de las batallas de Junín y Ayacucho; 3) destacar la evocación del sesquicentenario de la convocatoria al Congreso de Panamá; 4) definir la ubicación del monumento al Libertador Bolívar en la ciudad del Cuzco que obsequiará el Gobierno de Venezuela; y 5) donar un busto de Hipólito Uhanue a la Universidad Simón Bolívar de Caracas.

El señor Presidente manifestó que sobre los puntos 1, 2, y 3 la Comisión Nacional ya los había aprobado en su programa; que en cuanto la ubicación del monumento al Libertador Bolívar en el Cuzco se solicitaría al Concejo Provincial del Cuzco; y que en lo referente a la donación de un busto de Hipólito Uhanue para la Universidad Simón Bolívar de Caracas no había inconveniente en hacerlo. Propuso la donación de este busto que fue aprobado por unanimidad y se acordó hacer una ceremonia el 13 de agosto del presente año en homenaje a Hipólito Uhanue ante su monumento que se levanta en el Parque Universitario.

El Dr. Javier de Belaúnde propuso la donación de una réplica del monumento a Viscardo y Guzmán en Arequipa para donarlo al gobierno de Venezuela. El General Luis Vignes se pronunció de acuerdo con esta donación. Se acordó someter el pedido al Comité de Monumentos.

INFORMES ORALES

El señor General Presidente informó que el Dr. Aurelio Miró Quesada envió el texto que debe llevar la placa de homenaje que se colocará en el monumento al Inca Garcilaso de la Vega, al que se dio lectura.- Después de una breve discusión se aprobó su texto acordándose agradecer al Dr. Miró Quesada su colaboración. El texto es el siguiente: LA NACION AL INCA GARCILASO DE LA VEGA (1539-1616). SUS "COMENTARIOS REALES" NO SOLO FUERON OBRA DEL HISTORIADOR Y DEL HUMANISTA SINO DE UNO DE LOS MAS GRANDES E INSIGNES FORJADORES ESPIRITUALES DE LA PERUANIDAD; y en la parte posterior del monumento la siguiente cita: "A LOS INDIOS, MESTIZOS Y CRIOLLOS DEL PERU, EL INCA GARCILASO DE LA VEGA, SU HERMANO, COMPATRIOTA Y PAISANO. SALUD Y FELICIDAD" (Dedicatoria de la "Historia General del Perú"). Se acordó completarla con el original.

Informó que el Dr. Guillermo Lohmann Villena había sido nombrado Embajador del Perú en la UNESCO. Lamentó su separación del seno de la Comisión Nacional, donde deja muy buenos amigos que su pieron apreciarlo y estimarlo por sus dotes personales.- Se acordó ofrecerle una comida de despedida el próximo martes 26.

Informó haber cursado un oficio al Dr. César Pacheco Vélez, haciéndole conocer la urgente necesidad de la publicación del volumen 1º de Viscardo y Guzmán del Tomo I Los Ideólogos, que está a su cargo, y que cursará otro al Dr. Miguel Maticorena.

Recordó al Dr. Gustavo Pons Muzzo que tiene a su cargo el volumen sobre los Símbolos de la Patria, acelerara su preparación por haberlo solicitado el Primer Ministro en la última visita que efectuara a su Despacho.

Informó haber recibido la visita del señor Vladislovas Paskevicious, ofreciendo publicar por su cuenta un Album Bolivariano, en una de cuyas páginas se contendría un texto de la Comisión Nacional, expresivo de la obra del Libertador Bolívar.- Puesto al voto fue aprobado.- Se encargó al Rvdo. Padre Nieto Vélez la redacción del texto.

COMITE DE PUBLICACIONES

El Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Director del Comité, informó que el volumen 3º del Tomo XIX La Universidad, no obstante estar en la imprenta Editorial Universo desde hace algún tiempo, aún no había sido terminada, debido a la campaña escolar, según fue informado.- El Dr. Gustavo Pons Muzzo manifestó que la demora se debía también a la orden del Sindicato que había recortado los turnos de trabajo.

Presentó el proyecto de distribución gratuita de los Anales del V Congreso Internacional de Historia de América, preparade por el Dr. Francisco Bellido, Coordinador del Comité, que fue aprobado con las modificaciones sugeridas.- Se acordó distribuirse 400 Colecciones y venderse 600, conforme al precio acordado de \$/ 1,500.00 la colección.

COMITE DE ACTUACIONES Y MONUMENTOS

El General Luis Vignes Rodríguez, Director del Comité, informó que el Tnte. Coronel Zevallos de la Puente viajará a la ciudad de Ayacucho el 22 del presente con un pliego de instrucciones, para determinar el avance de las obras del monumento, la ubicación de las astas que se colocarán en el mismo, así como la de las placas de homenaje. Se ocupará también de la entrega de los terrenos para la construcción del Museo de Sitio y la confección de los muebles para el Museo.

Dio lectura al informe del Ingeniero Luis A. Ishikawa sobre el avance de la obra civil del monumento en Ayacucho, que sigue a un ritmo normal.

Informó sobre la visita efectuada en compañía del señor Presidente y del Tnte. Coronel Velazco Aragón a la fundición del Servicio de Material de Guerra, habiéndose constatado el avance en la obra de los ángeles de la fama y del medallón de Bolívar.

Dio cuenta que el escultor Bernardino Arias ha informado que los taseles de la figura del Mariscal Miller están listos para su fundición.- Se acordó enviarlos al taller del Servicio de Material de Guerra.

Dio lectura a los informes del Tnte. Coronel Zevallos de la Puente sobre los trabajos de la tercera etapa del Real Felipe y sobre su reciente viaje a la ciudad de Huaura para inspeccionar las obras que se están ejecutando.

Informó que el monumento al Inca Garcilaso de la Vega que está a cargo del artista Roberto Tuní Garcilaso no está bien trabajado, debiendo hacerse algunas modificaciones, o rescindir el contrato por incumplimiento de sus cláusulas, o dado que se ha excedido en el plazo de entrega y por haber hecho el modelado con cemento diablo, que es una mezcla de cal, cemento y arena, en lugar de haberlo hecho en yeso como lo establece el contrato.

El Dr. Félix Denegri Luna manifestó que antes de tomarse una decisión convendría invitar al señor Juan Manuel Ugarte Eléspuru y Teodoro Núñez Ureta para que emitan su informe, y con estos informes realizar una visita de inspección por los miembros de la Comisión Nacional para buscar la solución más adecuada.-El señor Presidente ofreció atender esta sugerencia.

El General Luis Vignes Rodríguez preguntó al Dr. Javier de Belaúnde sobre la fecha de la inauguración del monumento a Visoardo y Guzmán en Arequipa, cuyo pedestal tendrá que corregirse por tener forma de pirámide.- El Dr. de Belaúnde coincidió con el General Vignes en lo del pedestal y ofreció informar próximamente sobre la fecha de la inauguración.

Presentó un presupuesto por S/15,000.00 del señor Joaquín César Ugarte Espinoza, por un busto fundido en bronce, de la efigie de Tupac Amaru, de 0.80 de alto, para la ciudad de Junín.- Puesto al voto fue aprobado.

Presentó el presupuesto por S/ 4,200.00 del señor Bruno Campiola, por la fundición en bronce del Escudo Nacional, que ha sido modelado por el escultor Miguel Baca Rossi.- Puesto al voto fue aprobado.

Informó haberse reunido, antes de la sesión, en la oficina del Comité de Actuaciones y Monumentos, el Dr. Augusto Tamayo Vargas, el Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez y el señor Alejandro Miró Quesada Cisneros, para tratar acerca del guión del documental sobre Junín y Ayacucho, habiendo cambiado ideas, que continuarán en la residencia del Dr. Tamayo Vargas.

Dio lectura al texto de la placa que se colocará en la estela o pedestal que se levanta en el dist. de Accocro, en homenaje al combate de Colpahuayco, donde tuvo destacada actuación el Coronel Sandes.- Se encargó al Dr. Javier de Belaúnde su revisión.

Se levantó la sesión, siendo las 8.20 p.m.